
 

№ ГИСМ – 11/23 от 15 декабря 2023 г. 

 

Депутату Совета Федерации Федерального собрания РФ 

 Кравченко В.К. 
 

 

Владимир Казимирович! 

Исполняя Ваше поручение по итогу Круглого стола от 06.12.2023 г. «О ходе мониторинга 
состояния производства малотоннажной химии в Российской Федерации». «подготовить информацию 
по проекту для дальнейшего представления в органах исполнительной власти РФ и информирую о 
следующем:  

Официально, с 19.11.18 г. ООО «ТрансИнвест» предпринимает попытки реализовать в РФ 
прорывной проект «Создание промышленного производства пектина и пищевых волокон» по 
технологии, подтверждённой в условиях индустриального производства и университета.  

Помимо наличия Государственной экспертизы проекта, проведённой ФГБУ НИИ РИНКЦЭ от 
05.04.2021 г. наш проект располагает заключением Министерства промышленности и торговли РФ. В 
обоих письмах Министерство отмечает: «… Рыночная актуальность проекта не вызывает вопросов…» 
(в письме от № ЕВ-86680/13 от 27.12.18 г.) и «Создание производства пектина в Российской Федерации 
и снижение зависимости от импорта является крайне актуальной задачей» (письмо ЕВ 9337/13 от 
14.02.19 г.). 

 

Несмотря на наличие государственных экспертиз и заключений отраслевого ФОИВ, 
промышленного производства пектина так и не появилось. Почему – я написал ниже.  
Но! Главная наша проблема – нас не включают ни в одну программу развития!  
«Создание производства пектина... является крайне актуальной задачей» - пишет Минпромторг. И.… 

не включает нас в программу импортозамещения.  
Государственная экспертиза отмечает: «По существу представленного проекта следует отметить, что 
он соответствует программе импортозамещения Российской Федерации в части потребности в 
пектине…». «Предлагаемый проект соответствует программам повышения конкурентоспособности 
промышленности…» - и ни Минобрнауки, ни Минпромторг опять ничего не делают. Это наша 
главная проблема! (P.S: Нацпроект «Наука» предполагает создание установок класса мегасайенс и 
создание агробиотехнопарков). 

Причина, по нашему мнению, в том, что, как заметила эксперт Платформы НТИ Ирина Яценко: 
«Проект объёмный, меняющий подходы в отрасли. Требующий серьёзной работы с отраслевыми 
площадками и ФОИВ).  

Т.е. воплощение нашего проекта требует индивидуального подхода и практических шагов. А все 
ФОИВы функционируют в рамках шаблонов, никто не хочет выходить из привычной «зоны 
комфорта». Принять решение о начале индивидуальной работы может только профильный министр 
или вице-премьер.  

Решение данной проблемы, конечно есть. Алгоритм такой работы был задан Президентом в 
разное время. В самом начале работы Правительства в текущем составе,  

 

15 января 2020 года, в Послании Федеральному Собранию Президент дал Поручение: «... Уже в 
этом году нужно запустить гибкий механизм экспериментальных правовых режимов для разработки 

https://pt.2035.university/project/sozdanie-promyslennogo-proizvodstva-pektina-i-pisevyh-volokon_2021_05_28_04_41_27


и внедрения в России новых технологий... Далее: на основе лучших мировых стандартов следует 
настроить механизмы государственной поддержки инструментов прямого и венчурного 
финансирования... Словом, нужно создать такие правовые, финансовые условия, чтобы как можно 
больше стартапов, новаторских команд могли стать сильными, успешными инновационными 
компаниями». 

Т.е., понимая проблемы правовые проблемы с запуском технологических стартапов, Президент 
сразу дал зонтик - экспериментальный правовой режим. Чтобы «как можно больше стартапов», а не 
«избранные», как получилось. Правительство отмахнулось от Президента принятием Постановления 

№ 2259, которое, якобы, «устанавливает особый подход к порядку предоставления бюджетных средств 
на венчурное и (или) прямое финансирование…». В котором НЕТ чётко прописанных методик, это 
просто общие правила. На основание этого Постановления должны были быть разработаны 
методические рекомендации, а их нет. Таким образом, исполнения Поручения Президента - нет! 

Тем не менее, есть-ли сейчас у Правительства возможности для исполнения нашего (и 
аналогичных) проектов? Бесспорно – да! 

1. Это соглашение о государственно-частном партнёрстве или концессионное соглашение, по 
аналогии с распоряжением Правительства № 3192-р от 2020 года о заключении концессионного 
соглашения при создании объекта хранения и переработки лубяных культур в Пензенской области 
(Коноплекс). Причём, в начале октября Правительство РФ внесло в него изменения (распоряжение от 
09.10.2023 № 2746-р).  

- в 6 раз увеличена мощность объекта соглашения (вместо 4 тыс. т. готовой продукции общая 
мощность увеличивается до 23,6 тыс. т.); 

- предельный объем госфинансирования увеличился более чем в 23(!) раза - с 3,2 млрд до 76,5 
млрд рублей; 

Прямая аналогия! Они траву перерабатывают – мы траву перерабатываем. Они из неё извлекают 
(масло) – мы из неё извлекаем (пектин). Нет разницы!  

2. 7 декабря 2023 года, в ходе пленарного заседания форума «Россия зовёт!» Президент поручил: 

«Прошу Правительство совместно с Внешэкономбанком обеспечить скорейший запуск 
инвестпроектов в рамках программы фондов акционерного капитала. 

Суть этого механизма в том, что банки направляют свободные средства в фонд, а этот фонд 
гарантирует доходность вложений... Таким образом, банки могут участвовать в бизнес-проектах 
реального сектора как соучредители... До конца первого квартала 2024 года будут созданы два 
подобных фонда с суммарным объемом финансовых ресурсов в 100 млрд рублей. Ещё один фонд на 
50 млрд рублей уже создан». 

Возможно-ли направить наш проект в этот фонд?  
3. Чернышенко Д.Н. подписал в своё время соглашение о создании производства оптоволокна в 

Мордовии. В его аппарате мне тогда написали: «Это было внесено через регионы в рамках инициатив 
Мордовии".  

Т.е., по аналогии, если Вы, губернаторы Тульской и Тамбовской областей выйдут на Дмитрия 
Николаевича. с предложением о готовности разместить у себя наше производство, процесс может 
начаться? На том основании, что это и нано продукция, и мегасайенс и агробиотехнопарк и 
высокотехнологичное предпринимательство – те направления, за которые он отвечает. 

4. Новая версия Постановления №1288 от 18 года (№ 451 от 24 марта 2022 г.) позволяет любому 
заместителю Председателя Правительства, министру инициировать создание Федерального проекта 
либо включение его в существующие, если проект влияет на достижение «целей национального 
развития». 

Государственная экспертиза нашего проекта подтверждает соответствие проекта 
достижению «целей национального развития». 

5. На заседании Совета по стратегическому развитию 18 июля 2022 года А.Р. Белоусов озвучил 
такой механизм, как «государственный технологический заказ». 

6. Мы можем стать структурным подразделением либо Минпромторга, либо Минсельхоза, либо 
Минобрнауки (при их желании). Тогда финансировать они будут не нас, а себя. С таким предложением 
я обращался к министру сельского хозяйства (прилагается).   

https://konoplex.ru/
http://kremlin.ru/events/president/news/72926
https://t.me/ASI_RU/2955


7. По вопросу взаимодействия с Министерством экономического развития могу сообщить 
следующее: 30 июня 2021 г.  нами был представлен Паспорт инвестиционного проекта, оформленный 
в соответствии с приказом Министерства экономического развития от 14.12. 2013 г. N 741 
««Методические указания по подготовке стратегического и комплексного обоснований 
инвестиционного проекта…». Данный Паспорт был оформлен аппаратом Правительства № П8-44424 

от 30 июня 21 г.   
В соответствии с Постановлением Правительства № 991 от 5 ноября 2013 г. пункт 6, а также 

разделом III. Приказа Минэкономразвития № 741, пункт 9 «Оценка стратегического обоснования 
инвестиционного проекта проводится Министерством экономического развития Российской 
Федерации…» оценка и более никем. 

Проигнорировав (по нашему мнению) как Постановление Правительства № 991 от 5 ноября 2013 
г, так и Приказ Минэкономразвития № 741, аппарат Правительства поручил Министерству 
экономического развития дать ответ аппарату, а не заявителю. В ответ на что было оформлен документ 
№ Д18и-21290 от 12.07.2021 г. Данный документ не имеет никакого отношения к «Оценка 
стратегического обоснования инвестиционного проекта...», является повествованием о текущих мерах 
«поддержки». Заявитель (мы) не получил предусмотренного указанными нормативными актами 

оценки стратегического обоснования инвестиционного проекта.  

Как мне пояснили в 2023 г. в Минэке, механизм таков: мы обращаемся к профильному министру. 
Если он сочтёт возможным, то предоставляет проект курирующему вице-премьеру, а он либо сам 
направляет проект в Минэк, либо передаёт его Председателю Правительства. И уже он передаёт его в 
Минэк. Тогда запускается механизм.  

8. В 2021-22 годах мы вели интенсивные переговоры с Росатом-Новый бизнес (Байдаров Д.Ю.). 
Они были ОЧЕНЬ заинтересованы в проекте (провели 2 ВКС), но, не смогли изыскать 5 млн. руб. на 
эксперимент по получению экспериментальной партии.   

  

Таким образом, уважаемый Владимир Казимирович, если Вы сочтёте возможным оказать 
посильное содействие продвижению нашего проекта (а за ним и другим таким-же), то на наш взгляд, 
поддержка может быть следующей: 

1. Обратиться к Президенту с просьбой продублировать свой призыв от 15.01.20 года «Далее: на 
основе лучших мировых стандартов следует настроить механизмы государственной поддержки 
инструментов прямого и венчурного финансирования...» 

 в форме Поручения. Чтобы у нас появилась возможность «как можно больше стартапов, 
новаторских команд могли стать сильными, успешными инновационными компаниями». 

2. Мы можем повторно оформить «Паспорт инвестиционного проекта». Если он попадёт в руки 
министра Д.В. Мантурова, есть надежна, что он передаст его курирующему вице-премьеру (Д.В. 
Мантурову) и он по процедуре направит его либо Председателю Правительства, либо, самостоятельно, 
в Минэк. И тогда есть надежда, что он будет рассмотрен должным образом, В соответствии с 
Постановлением Правительства № 991 от 5 ноября 2013 г. и Приказом Минэкономразвития № 741 

«Оценка стратегического обоснования...».  
Также, Денис Валентинович может инициировать заключение соглашения о государственно-

частном партнёрстве, по аналогии с распоряжением Правительства № 3192-р от 2020 года. На том 
основании, что: 

а) Минпромторг выдал нам положительное заключение своей экспертизы,  
б) во время рабочей встречи с Президентом 10 июня 2021 года Денис Валентинович САМ 

анонсировал подобный механизм: «Владимир Владимирович, мы возобновляем программу 
импортозамещения, хотим перейти на новый формат... Мы будем акцент ставить на разработку 
собственного сырья, материалов и комплектующих... При этом одним из инструментов хотим 
предложить использование грантовой поддержки через Фонд развития промышленности... Этот 
механизм работает таким образом, что заёмщик получает льготный заём, и по достижении целевых 
показателей частично мы будем списывать этот заём». Это – «проектное финансирование».  

http://www.kremlin.ru/events/president/news/65775


в) Производство пектина входит в План мероприятий по импортозамещению в отрасли 
химической промышленности РФ (п. 9 Д13Х9 Пектин) Минпромторга РФ. 

г) У нас есть все необходимые экспертизы, включая Государственную.  
3. Включение нашего проекта в анонсированные на Круглом столе Мегапроекты.  

Мы не говорим о немедленном финансировании. Мы говорим о просто ВКЛЮЧЕНИИ. Инструменты 
проектной деятельности в Правительстве меняются постоянно. Яркий пример – Поручение Президента 
на форуме «Росси зовёт». Дальше – видно будет. 

4. Получение нами Государственного технологического заказа. Он может быть и от 
Минпромторга, и от Минсельхоза (в рамках отраслевой программы Министерства сельского хозяйства 
«Применение вторичных ресурсов и вторичного сырья из отходов в сфере сельского хозяйства на 2022 
- 2030 годы") и Минобрнауки.  

5. Направить Паспорт инвестиционного проекта заместителю Председателя Правительства Д.Н. 
Чернышенко. Человек из его аппарата два года пытался нам «помогать». По поручению руководителя 
аппарата Шеменёва В.В.  

К Д. Н. Чернышенко на том основании, что он является руководителем «Национальной 
инновационной системы» (высокотехнологичное предпринимательство) и куратора направления 
«Технологический рывок», курирует направление «получение и обработка наноматериалов», создание 
установок класса мегасайенс и создание агробиотехнопарков. P.S: Модифицированный пектин – 

наноматериал.  
Тогда, возможно, он сможет направить его в Минэк. Либо, передать Председателю Правительства.  

6. Наконец, на заседании президиума Правительственной комиссии по модернизации экономики 
и инновационному развитию России от 29 декабря 2022 был анонсирован механизм реализации 
соглашений по развитию сквозных технологий – «Правительство перезапускает соглашения с 
компаниями-лидерами, крупными государственными корпорациями для формирования 
перспективных технологических направлений и развития сквозных технологий». 

Было подчёркнуто, что «Доступ к соглашениям теперь открыт для всех компаний, у которых 
имеются соответствующие наработки. «Пропуском» в соглашение станет принятие на себя 
ответственности за разработку определённых технологий и вывод продукции на рынок». 

Мы готовы подать заявку на заключение Соглашения с нашим deep-tech проектом по сквозной 
технологии – «Создание промышленного производства пектина и пищевых волокон», 

соответствующим такому направлению, как «Технологии новых материалов и веществ» из финального 
пакета соглашений о сотрудничестве между бизнесом и государством по развитию 
высокотехнологичных направлений".  

7. Направить обращение к руководителю ГК Росатом А.Е. Лихачёву (совместно с 
Минпромторгом, они это уже делали) с просьбой поручить Росатом-Новый бизнес вернуться к диалогу 
о создании производства пектина.  

8. Что касается высказанной мной в ходе Круглого стола идеи о финансировании «с 
условием», то оказалось, что данный механизм уже применяется сами государством (ниже). Суть идеи: 
Государство финансирует создание производства пектина с условием, что после начала периода 
окупаемости мы не возвращаем средства государству, а на всю сумму финансируем планово-

убыточное (но необходимое Стране) производство ВНИИ Авиационных материалов.   
Как это делает само государство: история с Соликамским магниевым заводом, который 

государство реприватизировало и передало ГК Росатом. «Как следствие, этим летом СМЗ выплатил 
рекордные дивиденды (50% прибыли) в пользу основного держателя акций, т.е. государства». 

Таким образом, государство инвестирует средства в создание новой отрасли промышленности 
(пектина) единожды, а поддерживает последовательно этой-же суммой несколько производств.  

 

Любой из отражённых в данном обращении шагов, которые Вы сочтёте возможным сделать, 
будут во благо. Приблизят как реализацию нашего проекта, так и создадут условия для таких-же как 
мы – обладающих технологиями, компетенциями, но нуждающимся в поддержке государства, чтобы 

http://government.ru/news/47476/
https://t.me/government_rus/6011
https://t.me/Kdvinsky/9907
https://t.me/Kdvinsky/9908


начать, наконец, исполнять то, что Поручил Президент на пленарном заседании XXVI Петербургского 
международного экономического форума 16 июня 2023 года: «масштабное наращивание 
производительных сил.., освоение передовых технологий, создание новых современных 
индустриальных мощностей и целых отраслей, в том числе по тем направлениям, где мы пока не 
проявили себя должным образом...».  

 

С Уважением,  
 ООО «ТрансИнвест»,                                                                     
директор,   

                                                                      

Малышев Сергей 
Георгиевич  
 

Автор и владелец  
технологии 
выделения пектина, 

 

 


